

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abra-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Núm. 13.097.

Madrid, lunes 11 de diciembre de 1916

NO SE PUEDE VIVIR

Política, hambre y juego

Este periódico fué fundado para
decir la verdad. A ratos nos arre-
pentimos, porque en España es más
fácil y más cómodo vivir de la men-
tira, no estropeando negocios, absteniéndose de insinuar toda censura y arbitrariedad aquí y allá, como se pedia, con la amenaza o por el influjo del halago, lo preciso para hacer agradable y holgada la vida.

Sentir la verdad y decir la llana-
mente, concretamente, en un país
como el nuestro, es una estupidez,
pero una estupidez que no está exenta de encantos. Así, por ejemplo, se encuentra usted en la calle a un ilustre señor: Brava campaña!

Este país está necesitado de
verdades y de hombres que las digan. ¡Adelante!

Y al siguiente día sigue uno adelante, descubriendo que aquel señor ha hecho tales chanchullos y cuántos negocios ilícitos, contrarios a los intereses del país. El señor nos maldecía, nos adorna con todos los calificativos feos y procura despellejarnos en cualquier momento propicio.

Esto no produce dinero, pero rinde un muy estimable fruto de satisfacción, no por el daño ocasionado al prójimo, sino por el bien hecho a tantos prójimos del prójimo trasero.

Cierto es que tampoco el bien lo agradece a los demás, porque si hay un 50 por 100 de pillos, el otro 50 por 100 lo forman indiferentes. Aquí, lo que hace falta es poner en la picota a los vividores, a los caciques, a los hipocritas, a los presuntuosos, que nos arruinan y envilecen, se grita en el café.

Y cuando se pone la picota en medio de la calle, y en ella a un individuo o a un grupo, el mismo declamador dice: ¡Hambre, no hay derecho! ¿Qué necesidad tenía ese periodista de descubrir estas cosas?

Te sobra razón, job, insigne majadero, pendiente tonto de la pantomima nacional! ¿Qué necesidad tiene uno de crearse enemistades, y de atraerse antipatías, y de vivir atenido al producto del trabajo constante, y de morir se pobre, cuando es tan fácil la conquista del oro, de la prebenda y de la hipocrita gratitud? Sobre todo, para lo que a ti, ciudadano indiferente, te sirve conocer la verdad, no vale la pena de alborotar el cotarro de los vivos.

Pero, en fin, como el que nace con vocación de tonto es inútil que intente cambiarse por la de listo, nosotros estamos resignados a vivir y morir en esa práctica de decir verdades cuando al interés público conviene que se digan y la conciencia impone no callarlas. ¿Qué así viviremos con agobios y contrariedades y disgustos, viéndolo como salta por encima de nosotros los avaros, los embusteros y los aduladores? ¿Qué hemos de hacerle! A última hora, siempre nos quedará el consuelo de saber que ninguno de esos ha ennoblecido su espíritu con la satisfacción de decir, día por día, a su Rey y a su pueblo, lo que honradamente pensaba

el recreo en otra sociedad de índole análoga; si un ilustre personaje conservador lo pidió para Orense, y otro señalado personaje armó una trapatista porque lo habían suspendido en Vigo, y un ex de otras situaciones puso el grito en el cielo si dejaban huérfana del treinta y cuarenta a Andalucía, y hasta el encumbrado inspirador de alguna publicación que tal vez combatía el juego hizo asunto de gabinete la reapertura de las chirlatas en su coto. — Y todo eso — replicamos — ¿por qué no lo dice el ministro y descarga su responsabilidad? — Nuestro interlocutor se queda mirándonos con expresión de asombro. Decididamente, somos imbeciles del todo. ¿Puede un ministro decir la verdad siempre que le acomode? ¿Puede romper sin destruirse la cadena de tantos intereses que influyen en las resoluciones parlamentarias, en la aprobación de los presupuestos, en las crisis? Y sin embargo, dicen que si interpelean al señor ministro, tan contrariado está que lo revelaría todo. ¡Vamos a verlo!

Como eso, podíamos ver también las listas de las docenas de diputados, senadores y ex ministros que defilan por las dependencias ministeriales pidiendo que se permita la exportación de las substancias alimenticias que prohibió la Junta de Subsistencias, y que si no se permite con carácter oficial se tenga algún benévolo miramiento con Fuencaball, que se está sacrificando en el distrito, y con Zitate, que con tanta lealtad sirve al jefe en todos los chanchullos.

Y así vivimos, job, amados cultivadores de la cuchufleta y del "todo me da lo mismo"; así pretendéis vivir, mejor dicho, ciudadanos.

Con asombro oíamos hablar anche a un gran conversador que conoce íntimamente nuestra política, aunque no vive en ella. ¿Qué gracia tiene la campaña contra el juego! — decía —. Los ministros deben vivir en una horrible tortura leyendo estas cosas. Ahí, por ejemplo, Ruiz Jiménez pensará como es posible que él prohíba otra vez el juego si un influente reformista hizo cuestión cerrada, para traducirla en hostilidad o benevolencia, que se jugase en un círculo regional de Madrid; si se llegó a una transacción en asunto diplomático a base de tolerar

alguno cosa, en alguna colectividad, en alguna idea, no quiere decir pesimismo. Porque se puede ser un gran optimista y en cambio estar convencido de que determinada persona o determinada agrupación, no tienen redención posible ni sirven para maldecir la cosa. Lo que es malo y deplorable es el caso contrario. Lo malo es que uno, porque es infecundo o incapaz de llevar a cabo cualquier acto de transcendencia notoria, considere que el ambiente que le rodea es también estéril e impotente para crear algo bueno.

Y vamos al caso del amigo mencionado al principio. Este considera que en Menorca no se puede hacer nada, que no hay aliciente para nada ni para nadie, que todo está pervertido y que huele a podrido en cualquier sitio donde uno asome la nariz. En primer lugar, todo esto no es cierto. En esa isla se puede trabajar en muchos órdenes de cosas y de ideas, se puede vivir y se puede crear con poco esfuerzo, cualquier individuo que valga algo, una notoria personalidad. En esta isla, sea por el continuo contacto existente entre los intelectuales, sea por razones de otra índole, se han podido llevar a efecto obras de consideración que en otras partes, en Mallorca, por ejemplo, no obstante contar con mejores y mayores elementos, no se han realizado. Además eso del ambiente propicio no es un estado social que nazca sin más ni más, espontáneamente; muy al contrario, el ambiente propicio a determinada idea o proyecto, se ha de promover, trabajar, agitar y aprovechar con diplomacia y seguro tiento. Mas, claro está que si un sujeto, llevado de su especial manera de ser, sólo se fija en la labor de crítica celestinesca que con mucha gritería llevan a cabo cuatro rencorosos inadaptables, sin parar mientes ni netar la labor constructiva de los que no chillan tanto, pronto dejará que el malhumor o el descorazonamiento se apoderen de su voluntad y le conviertan en muñeco de sus propias preocupaciones inverosímiles e injustas.

Si se le habla de política local, con-

dano bobalicón e indiferente, que para no saber la verdad ni siquiera te tomas la molestia de preguntarla.

Haces bien, español. Mientras haya judías a duro el kilo, y de donde sacar el duro — mejor de chirlata que de trabajo — y sesiones parlamentarias regocijantes ¿por qué se va uno a poner a mal con los que mangonean? (De "La Acción".)

Alrededor del pesimismo

A Francisco T. Pascual Yo tengo un amigo — bien lo sabes tú, querido Pascual — que es pesimista. Pero, expuesto así, escuetamente, el pensamiento éste no viene a decir nada. Será preciso que señalemos en qué, por qué, debido a qué es pesimista el amigo de referencia. La tarea no es muy fácil. ¡Cualquiera sabe por qué son pesimistas los que de tal modo se llaman, juntando a la expresión un gesto de soberano desdén por las cosas de los hombres y del mundo! Y adviértase que no hablamos de los pesimistas en filosofía, en los cuales, en cierto modo, tendría explicación su manera de ser. Yo no la tendría, porque esto de estar triste, porque sí o por las razones que alegaba aquel sabio de la Villa triste de Rusífol, aquel sabio lector de Schopenhauer, no es ninguna explicación. Regularmente nuestros pesimistas caseros lo son por temperamento, porque están convencidos de que carecen de arcos para poder luchar con fortuna en la gran struggle for life, porque son conscientes de su debilidad de espíritu. A muchos, un pequeño tropiezo en la pubertad, un ligero desengaño de esos que es preciso sufrir los jóvenes para depurar su criterio y ver con más claridad, bastan para que un individuo cualquiera se suma en el más horrendo y estéril de los pesimismos.

Falta de fe, empero, falta de fe en

testará en seguida que no puede salir de ella más que la mentira, la deslealtad y el abandono. Porque haya habido una fracción política que se haya valido de la mentira para imponerse en determinada ocasión o momento; porque haya habido un sujeto que haya sido desleal a los que, con el fruto de sus desvelos y con todo el noble esfuerzo de su voluntad, le ayudaron a subir; porque anden por ahí algunos entes lo bastante frescos para no acordarse de nadie, después de haber logrado lo que deseaban; porque suceda todo esto, que es muy humano y que lo raro fuera que no sucediese, no hay derecho a renegar de todo y a hundirse en la más desesperante de las negaciones.

Amigo Pascual: tres años de vida agitada en la cual han menudeado mucho más los disgustos y sinsabores que los premios y recompensas, y en los cuales, en todas las ocasiones, a pesar de todo y de todos, he conseguido salir boyante, con más ímpetu y firmeza y con más desprestigio por las reñas creadoras, que nunca me facultan para poder hablar de la manera que habeo. A las almas fuertes no les desbaza la ingratitud de unos, ni los ataques de otros, ni la incompreensión de los más. Antes bien, se crecen en la contienda de las ideas y por las ideas, de tal manera que esa contienda llega a hacerse habitual, y no sabrían continuar viviendo, imperando y ascendiendo si carecieran de ella. ¿Los medios? Todos los medios, mientras no pequen contra la honradez propia o los fueros de la inteligencia, son buenos y aprovechables. Se necesita astucia, se necesitan mañas, dirás. Cierto. Pero ¿quién ha dicho que la astucia y las mañas fueran malas en sí? Desengáñate; aquel baturro pescador de caña que por escrúpulos de su conciencia no quería poner cebo en el anzuelo, no pescó nunca ningún pez. Y, de todos modos, ¿qué armas debemos emplear, para combatir la reciedumbre de la estulticia con oro, que nos impide el pasto, nosotros, que no poseemos más tesoros que nuestro cerebro y nuestro corazón, a no ser las que el intelecto, pródigo en artes,

la casa de Lancaster habían sufrido el destierro y sacrificado su bienestar hasta llegar muchos de ellos a la miseria.

En aquel momento reuníase aún una vez más en torno de su reina confiando en la llegada de días más venturosos.

Veíase allí a los duques de Exeter y de Sommerset que en más de una ocasión vieron apurados para acallar el hambre.

A sir John Fortescue, Jasper de Pembroke, Sir Enrique Ronda, el conde de Devon, El caballero de Lyton.

Formando contraste con los modestos trajes de los expatriados, brillaban los vestidos de oro que llevaban los extranjeros, más dichosos que aquéllos, contándose entre ellos el conde Vandemont, el hermano de Margarita, duque de Calabria y el bizarro Pedro de Brezé que había acompañado a Margarita en su última y desastrosa campaña.

Cuando se abrió la puerta y apareció ante los expatriados la figura de su poderoso enemigo, pudieron a duras penas contener los murmullos de cólera y volvieron la mirada con dolorosa simpatía hacia su reina.

El conde mismo se sintió algo confuso. Su marcha era menos firme, menos erguida su cabeza y menos osado su mirar.

A un lado, vistiendo un traje aún más modesto que el de los expatriados, caminaba Luis denominado el Cruel, cuyo aspecto y fisonomía inmortalizaron la pluma de Victor Hugo y la no menos ilustre de Walter Scott.

— Señora y prima, dijo el rey, os presentamos al hombre que por su reconocido valor y gloriosa reputación se eleva a nuestros ojos al nivel de todos los reyes.

Con lord Warwick veis asimismo al noble conde de Oxford que, después de haber permanecido durante algún tiempo entre los enemigos de Vuestra Alteza, viene a implorar



... CAPITULO IX ... La vuelta de Warwick ... Luis se apresuró a ir a Tours al encuentro de la reina Margarita, que fué recibida en aquella población por su padre René, por Juan de Calabria su hermano, por Yolanda su hermana y por el conde de Vandemont.

CAPITULO IX La vuelta de Warwick

Luis se apresuró a ir a Tours al encuentro de la reina Margarita, que fué recibida en aquella población por su padre René, por Juan de Calabria su hermano, por Yolanda su hermana y por el conde de Vandemont.

La entrevista entre el padre y la hija fué enternecedora, hasta el extremo que el insensible Luis XI pareció conmovido; pero una vez hubo pasado en primer momento de emoción, mostró Margarita que no había perdido la desgracia doblar su voluntad de hierro ni domar sus pasiones de odio.

Interrumpió a Luis cuantas veces éste cuanto convenía a su esposo y a su hijo que se reconciliaran con Warwick. — Por honor de mi misma y de mi hijo, no perdonaré jamás al cruel conde que ha sido la causa primera de la caída de Enrique,

nos proporciona? Sagacidad y astucia y mañas se necesitan; ellas, en fin, no son más que resultantes del talento. Sería es- tado cazar leopardos y matar ser- pientes, poniéndose a merced de las garras de unos y de las mordeduras venenosas de las otras.

Sin embargo, no se logrará nada, a pesar de todos los buenos deseos, si no se cuenta con arrestos. A ese res- pecto yo comprendo, como he dicho al principio, el pesimismo de muchos. Este pesimismo es muy parecido a aquel supremo renunciamiento clási- co del que no quiere la mano de doña Leonor... porque ella no quiere la suya. Más, para los que se hallan en tal caso, hay una solución hermo- sísima que les salva del marasmo y les ennoblece. Es la mediocridad dorada de que nos habla el sutil Gracian en su desentendido *Criticón*.

JUAN ESTELRICH  
Mallorca, diciembre 1916.

### La Patrona de Infantería

Brillantisima fué la velada literario- musical que el Regimiento Mahón núm. 63 organizó para la noche del jueves en el salón de actos de la Aca- demia de San Estanislao, para hon- rar a su excelsa Patrona la Inmacu- lada Concepción.

Atentamente invitadas por el dig- no coronel del Mahón don Miguel Merino Pierrá, asistimos a dicha ve- lada, en la que distinguéronse todos los que en ella tomaron parte, solda- dos de dicho regimiento, que inter- pretaron todos los números del pro- grama con gran justeza y acierto.

Dó comienza la velada ejecutando la brillante música del citado regi- miento dirigida por su inteligente músico mayor don Nidal Torrandell marcial pasodoble y la hermosa jota de la ópera «La Dolores», que fué in- terpretada con la maestría peculiar de dicha música.

El drama en un acto «El púñal del Godo» fué luego interpretado por un grupo de soldados que salvaron las dificultades de la obra con la maes- tría de consumados artistas, hacién- dose aplaudir por el numeroso públi- co que llenaba el salón.

La fantasía de la ópera del maes- tro Vives «Maruxa» hermosísima en verdad, fué ejecutada con gran acier- to por la sección de música valién- doles su esmerada labor muchos aplau- ses y elogios muy merecidos a su di- rector señor Torrandell.

La rondalla compuesta por los bar- durristas cabo Doménech, soldados Buscá y Fuertes, los laudistas solda- dos Elías y Molina y guitarristas ca-

bo Carol y soldados Grau y Casta- ñer, ejecutó algunas piezas con gran afinación siendo en extremo aplaudi- dos.

El soldado Jacinto Marcus recitó el patriótico monólogo «Amor patrio» que dijo muy acertadamente, cose- chando al final muchos aplausos.

Muy bien el soldado Ramón Miró cantando con voz agradable la «Can- ción del Tennis» de «La Generala» acompañada al piano por el músico Pedro Tuduri.

El dúo de tenor y barítono de la obra «Marina» fué también cantado con gusto, cosechando aplausos los soldados Ramón Miró y Pedro Roig.

Finalizó la segunda parte del pro- grama con la presentación de la Mur- ga Gaditana que fué un éxito de risa y un éxito para los émulos del céle- bre Canela, los cabos Enrique Carol, Miguel Barachina y soldados Saba- tán Cáceres, José Esteve y Vicente Vidal bajo la dirección del soldado Enrique Buscá que vestido a lo Char- lot hacía desternillar de risa a los con- currentes.

La sección de música ejecutó luego el prólogo de la hermosa obra «Gli Pagliacci», que fué admirablemente interpretada y en extremo aplaudida.

«La carta del murciano», hermo- sísima y delicada poesía, escrita ex- presamente para la velada y en la que vibran al unísono el amor a la Pa- tronía y el amor patrio, fué leída por su autor el soldado Bernardo Neto, que al final de su lectura fué aplau- didísimo y muy felicitado por su her- mosa composición digna de los ma- yores elogios.

El «Ave María» cantada por el sol- dado Miguel Parés y acompañada al armonium por el cabo Eduardo Marí, gustó mucho y fué aplaudida.

Interpretóse la chistosa pieza «Dos horas de reinado de un limpiachime- neas», que fué representada por los soldados Jacinto Marcus, Bartolomé Obrador, Félix Figueras, Rafael Roig, Salvador Prats y el cabo Mateo Soler, acreditándose todos como ver- daderos artistas.

Nuevamente la rondalla ejecutó hermosas piezas que fueron premia- das con aplausos.

Terminada la proyección de la pe- lícula «Diversiones del circo de los aliados», la sección de música del Regimiento hizo oír los vibrantes acordes de la Marcha Real que fué escuchada de pie por la numerosa concurrencia que al final prorrumpió en calurosos aplausos.

Nuestra más sincera felicitación al coronel don Miguel Merino y demás jefes y oficiales por el éxito de la ve- lada de la que guardaremos todos grato recuerdo.

Y sean el final de esta mal hita- nada crónica las frases que al final de la velada reflajáronse en la pan- talla cinematográfica ¡VIVA ESPA- ÑA! ¡VIVA EL REY! ¡VIVA LA PATRONA DE LA INFANTERÍA!

Nos escriben de Mercadal que en aquel pueblo, la guarnición de Infan- tería del 70, celebró la fiesta de su Patrona con gran solemnidad.

En el propio cuartel representá- ronse el jueves bonitas funciones tea- trales, amén de trabajos de magia de gran risa, entreteniéndolo entre gran animación al público.

El viernes por la mañana asistió la tropa a la misa mayor solemne, vién- dose completamente llena la iglesia de concurrentes.

Por la tarde y después de comida extraordinaria, organizáronse innu- merables festejos en el patio del cuartel, siendo además verificado un concurso de trabajos literarios pre- sentados por los individuos del arma, en el que se otorgaron premios a los de más valía.

Después del rancho de la tarde to- có la banda del 70, que desde Mahón vino a tomar parte activa en estas fiestas, grandiosa retreta, terminan- do tan simpática y familiar festividad con el disparo de un bonito castillo de fuegos artificiales.

En fin, una fiesta de las que son dignas de ser recordadas con fruición y alegría.

### Sección oficial Ayuntamiento de Mahón

PARADAS DE CARRUAJES  
Por acuerdo de esta Corporación de fecha 6 del que cursa, las horas de salida de los coches que efectúan el transporte de viajeros entre esta ciudad y San Luis serán las siguientes:

SALIDAS DE MAHÓN  
Por la mañana a las 8, 10, 11 y 12 y media.

Por la tarde a las 3, 4 y media, 6 y 7.

SALIDAS DE SAN LUIS  
Por la mañana a las 7, 8 y 9 y 11.  
Por la tarde a las 2, 3 y media, 5 y 6.

Lo que se anuncia para su general conocimiento. — Mahón 7 diciembre de 1916. — El Alcalde, P. G. de Moncada.

### Alcaldía de Mahón

A confeccionarse el anuncio x-

poniendo al público el día en que de- be tener lugar el arriendo de las ca- setas de la plaza del claustro, se su- fió error y se consignó en el mismo la caseta número 14, la cual no debe entrar en subasta.

Lo hago público para conocimiento de las personas a quienes interese conocerlo. — Mahón 7 de diciembre de 1916. — El Alcalde, P. G. de Moncada.

Don Pelegrín Guillermo de Moncada y Masó, Alcalde, Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento Cons- titucional de Mahón.

Hago saber: Que debiendo pro- cederse dentro del corriente mes de diciembre a la rectificación del em- padronamiento confeccionado en 1915, conforme previenen las vigen- tes disposiciones, por el presente se advierte y amonesta a los jefes de familia cuiden de presentar al Ayun- tamiento de mi presidencia, dentro del actual mes, los correspondientes partes o avisos de las alteraciones, así en alta como en baja que hayan de introducirse en el referido padrón y de que trata el artículo 18 de la ley municipal.

Del celo de sus administrados se promete esta Alcaldía la mayor ob- servancia de las obligaciones que con respecto a este particular les en- comiendan las disposiciones vigen- tes. — Mahón 7 diciembre de 1916. — El Alcalde, P. G. de Moncada. — P. S. M. — El Secretario, Santiago Maspech.

Don Francisco Pou Magraner, Co- mandante de Marina de la brigada de Menorca y del trozo de Ma- hón

Hago saber: Que con el fin de dar cumplimiento al artículo 83 de la ley de reclutamiento y remplazo de la marinería de la Armada de 19 de noviembre de 1915, el día 20 del actual se presentarán personalmente sin que puedan delegar en persona alguna en esta Comandancia todos los individuos de este trozo pertene- cientes al alistamiento de este año que deben ingresar en 1.º de enero próximo en la primera situación de servicio activo que son los que cum- plen 20 de edad en el próximo de 1917 incluidos los exceptuados con arreglo al artículo 84 de la mencio- nada ley; advirtiéndoles que de no efectuarse serán declarados prófugos con arreglo al artículo 86. — Mahón 9 de diciembre de 1916. — Francisco Pou.

### De Teatros

En nuestro Teatro Principal ha actuado estos días el transformista y ventríloco «Gran Fregolino», alcan- zando en todas las funciones grandes éxitos.

El trabajo del señor Fregolino es variado y entretenido, presentando el espectáculo con gran lujo de de- corado y vestuario que realzan más su labor.

Ha presentado el «Gran Fregolino» trabajos de transformismo, en los que ha puesto de relieve sus facultades de artista y gran rapidez en las transformaciones, lo que le ha valido muchos aplausos. Muy bien el señor Fregolino en las imitaciones de es- trellas de music-hall.

Igualmente ha sido aplaudido Fre- golino en los trabajos de ventríloquia, en los que está verdaderamente ad- mirable, pudiendo decirse que en este trabajo es de lo mejor que se ha presentado a nuestro público.

La orquesta dirigida por nuestro paisano el joven don José M.ª Talta- vull bastante acertada, siendo ello un augurio para el joven músico de futuros y positivos éxitos en el arte a que se dedica.



Hemos recibido un ejemplar del notable libretto «Sor María de Santa Rosa Aledo Villalonga» que su autor el Rdo. don Juan Roselló Villalonga presbítero, ha tenido la delicadeza de remitirnos acompañado de expresiva dedicataria.

Agradecemos al señor Roselló su obsequio a la vez que felicitámosle muy sinceramente por su hermoso trabajo.

En el vapor «Monte Toro» salió el sábado para Barcelona nuestro dis- tinguido amigo el Director Naviero de «La Marítima» don Juan F. Talta- vull.

En el mismo buque embarcó tam- bién el capitán ayudante del Regi- miento Menorca núm. 70 don Luis Belda acompañado de su sobrinito.

Concurridísimo de selecto público vióse ayer nuestro paseo de Isabel II, en el que tocó selecto programa la banda del Mahón 63, que acertada- mente dirige el señor Torrandell.

Por referencias sabemos que el quinteto de este Ateneo Científico Li- terario y Artístico, piensa dar varios

conciertos próximamente en los salo- nes de San Estanislao, Casa del Pue- blo y Casino Consey.

Ayer tarde y entre gran concurren- cia jugóse un interesante partido de fútbol entre los teams 63 y F. C. Mahón.

La lucha fué empeñadísima y am- bos bandos jugaron con gran vivaci- dad, logrando el F. C. Mahón apun- tarse dos goals, contra uno del 63.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enajenará en su- basta pública los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado, el jueves día 14 del corriente mes, empezando a las dos y media de la tarde en el local social sito calle Alonso III número 11.

En la tarde del sábado, entre los teams de ambos regimientos de In- fantería, jugóse un partido de amis- tad y de entrenamiento, quedando el juego empatado.

Ha quedado constituida, después de aprobados los Reglamentos por el Gobierno Civil de esta provincia, la Mutualidad Escolar «Monte Toro», la cual radica en la escuela de niñas que en Mercadal dirige la distinguida y celosa maestra doña María de las Mercedes B. fill.

Dicha Mutualidad, adherida a la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, funciona según el régimen legal del Instituto Nacional de Previsión y goza, por lo tanto, de las ve- ntajas de dichas instituciones y de las bonificaciones del Estado.

Navegan por el Mediterráneo en viaje de instrucción los acorazados españoles «España» y «Alfonso XII».

Se ha puesto en venta en Ma'rd un juego llamado de los aliados, consistente en hacer llegar una pequeña bola a Berlín, deslizandola por una serie de obstáculos.

Leamos en la prensa que en todos los puntos de España se han celebra- do con gran solemnidad, funerales para el descanso del alma del Empe- rador de Austria Francisco J.é

La Asociación de Periodistas de Barcelona piensa dirigir al señor mi- nistro de Hacienda una fundada ex- posición en la que los periódicos no diarios, solicitarán los mismos bene- ficios que los diarios, concedidos a causa de la carestía del papel.

Dícese que en Barcelona ha sido descubierto un complot político tra- mado para conseguir el relevo del jefe señor Riquelme.

### MARITIMAS

Esta noche a hora de itinerario de- be zarpar para Palma el vapor co- rreo «Mahón».

— Pasajeros salidos el sábado a bordo del vapor correo «Monte Toro»

Señores don Pedro Miguel; B Do- mech; Eduardo Puignou; Pedro Pruné; Juan Pons; Mariana Coll; Mag- dalena Court y un menor; Antonia Col; tres Hermanas Religiosas; Juana Altés; Juan Palliser; Miguel Coll; Jaquín Creus; Luis Belda y un me- nor; Rafael Aguado y esposa; Anto- nio Tuduri y esposa; Manuel Pons; Enrique Marqués; Amelia Miegoran- ce; Rosa Gil; María Ventura; Dolo- res y Carmen Juliá; Hermínio Ros; José M.ª Franco; María y Ramón Fernández; Isidro Jardi; Augusto y Mercedes Stinch; tres corrigidos; Luis Fabra; Alfredo Rull y Juan Gu- ma. — Total, 42.

— Pasajeros llegados ayer a bordo del vapor correo «Mahón».

De Barcelona: señores don Juan Gomila; Miguel Cales; Luciano Ada- lid; Sebastián Aguilera; Dolores Pérez y José Calderón. — Total, 6.

De Alcudia: señores don Ramón Reinés y Luisa Cerdá. — Total, 2.

### Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Por ter- cer que cumplir serios contratos, hoy se despedirá de este público el aplaudido transformista «Gran Fre- golino», presentando el duetto «Sara Carlos» (automatas a tamaño natu- ral) y el chistoso «Tu Cirilo». Nuevos trabajos, nueva comedia, nuevos couplets y gran rebaja de precios.

NUEVO CINE. — Gran sesión para esta noche a las veintuna. Pro- yección por última vez de la herosa película «Cuando la primavera volvió», interpretada por la célebre artista María Jacobin, que tanto éxi- to ha obtenido estos días, compien- dose el programa con otras varias.

No queráis que entre nosotros dos nazca una paz estéril, un tratado de formalidades y de pergaminos.

Soy demasiado orgullosa para verle jamás con gusto o para perdonarle.

Mostró ella a Luis una carta que acababa de recibir, y en la que se le ofrecía para su hijo la mano de lady Isabel.

Preguntábase si no sería aquel un partido más aceptable y si tenía necesidad de perdonar, y si en todo caso no sería más digno de una reina tratar con Eduardo que con un hom- bre dos veces rebelde.

El hecho es que la reina había caído en el lazo que le tendiera el astuto G. oaster, a pesar de las encubiertas ame- nazas del rey Luis, a no haber surgido una influencia con- traria, con la cual Ricardo no había contado.

El príncipe Eduardo, llegó de Ambois, y su voz persua- siva produjo más efecto que todas las peticiones del hábil monarca.

La reina sentía hacia su hijo esa inmensa ternura que to- das las naturalezas violentas sienten por el objeto único de su fcción.

Nunca, hasta entonces, se había opuesto a sus infantiles deseos, por caprichosos que fuesen, y hablábale ahora con la elocuencia de un hombre que ponía su corazón y su vida en- tera en sus palabras.

Por último y contrariando sus deseos, consintió en teref una entrevista con Warwick.

El conde, acompañado por Oxford, llegó a Tours, y los dos lores fueron presentados a Margarita por el rey Luis.

Figúrese el lector: una cámara oscura para espes cor- tinajes: al ser encendido se veía en un cuadro la reina.

P. que es de advertir que aquella orgullosa dama no que- ría que el conde echase de ver los estroges que el tiempo y

las encontradas emociones habían producido en su be- lleza.

Sentada en un trono, la reina permanecía inmóvil.

Su rostro estaba pálido y contraído.

En el respaldo de su sillón apoyábase su joven y gracioso hijo.

Eduardo, príncipe de Lancaster, era por su exterior me- nos notable que el rey Eduardo, su rival.

Sin embargo, un sello de distinción especial impreso en su persona establecía entre los dos príncipes marcada diferen- cia.

El príncipe de Lancaster, de compleción robusta, prome- tía no ceder en nada a Eduardo por lo que respecta a la fuerza.

El ejercicio precoz de las armas había hecho sus múscu- los duros como el acero.

La savia de la juventud no había sido detenida por la di- sipación y el vicio en aquel vigoroso cuerpo.

Su corto manto de púrpura ostentaba bordado el emble- ma de su abuelo, el cisne de plata.

Brillaba en su pecho la cruz de San Jorge y por encima de su larga y espaciosa frente ondeaba la pluma de avestruz, signo distintivo del príncipe de Gales.

Bucos de hermosos cabellos castaños servían de marco a aquella noble cabeza.

Sus negros ojos brillaban bajo unas arqueadas cejas, dando a su fionomía una marcada expresión de inteligencia y de energía.

Todo parecía revelar en él un carácter grave y serio, unido a sentimientos puros y elevados y un alma leal y caballe- resca.

Y al instante al estrado permanecían en pie los señores: hombres de valer y fidelidad probada, quienes por adhesión a

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

## Noticias de España

Madrid 10 diciembre.

### Las Cortes

#### En el Senado

Se declara abierta la sesión a la hora de costumbre presidiendo el señor García Prieto.

En el banco azul toman asiento el ministro de Gobernación señor Ruiz Jiménez.

Después de su lectura es aprobada el acta de la sesión anterior.

Dirigente algunos ruegos de escaso interés pasándose seguidamente a la orden del día.

Comienza la discusión del presupuesto extraordinario de Gobernación.

El señor Abadal presenta algunas enmiendas que son desechadas.

Aceptanse otras enmiendas después de breve discusión.

Queda aprobado el presupuesto extraordinario y pásase a discutir el ordinario.

Apruébase sin debate hasta el artículo siete.

El señor Sedó hace uso de la palabra e impugna la totalidad del artículo ocho consumiendo un turno con su discurso.

La Presidencia suspende el debate por haber transcurrido el tiempo reglamentario.

Y se levanta la sesión.

#### En el Congreso

Preside don Miguel Villanueva quien declara abierta la sesión a las tres y cinco.

En el banco azul toman asiento el Presidente del Gobierno señor Conde de Romanones y los ministros de Hacienda e Instrucción Pública señores Alba y Burell.

Léase el acta anterior la que es aprobada sin discusión.

Entrase en la sección de ruegos y preguntas haciendo uso de la palabra varios señores a los que contesta la Presidencia.

Léese una proposición del señor Nongués sobre los proyectos secundarios la que es rechazada.

El señor Lorente pide que se aclare el acuerdo de habilitación de los días festivos.

Habla el señor Conde y dice que si se hizo así fue porque se quería discutir los proyectos secundarios pero no se ha hecho sin ser la culpa del Gobierno pues hay que dar preferencia a los presupuestos.

El señor Ventosa: Sépase la conducta del Gobierno.

El Conde de Romanones: Antepónémos a todos los proyectos la aprobación de los presupuestos.

Habla el señor Ventosa y pregunta si se han de seguir discutiendo ambos presupuestos: Digan sus señorías si este es el criterio unánime del Gobierno y si se aspira a sacar la ley de alcoholes y la de la contribución sobre los beneficios extraordinarios de la guerra antes del 31.

El señor Romanones: No he hablado de abandonar nada.

El señor Ventosa: En otra ocasión declara su señoría el proyecto cuestión de Gabinete y luego se olvida de ello. Marque su señoría el orden que debe seguir la discusión.

El señor Conde: El Gobierno cree que ha legalizado la situación económica y que ha cumplido con la Corona pero no con el país.

Habla el señor Cambó y dice:

Supongamos que antes del 31 apruébanse los presupuestos pero no los proyectos secundarios ¿Quiere esto decir que se reunirán las Cortes en enero?

El Conde de Romanones: No se reunirán, continuarán en sus tareas.

El señor Cambó: No hay seis diputados que a ello se avengan.

Hace uso de la palabra el señor Alba y declara unida su vida política a los planes que ha presentado.

Contéstale el señor Ventosa y dice: De sus palabras deduzco que si no apruébase su obra su señoría resignase.

El Conde habla nuevamente y dice que no puede contestar a las preguntas del señor Ventosa.

El señor Cambó: Trata su señoría de echar sobre la oposición la esterilidad parlamentaria.

El Conde: No he dicho eso.

El señor Burell: Lo he dicho yo.

El señor Cambó: No hay unidad de juicio en el Gobierno.

El Conde: Al contrario. Todos estamos conformes.

El señor Cambó: Déis fijar claramente la actitud del Gobierno para que créalo (protestas en la mayoría).

El señor Burell: Todos los ministros son caballeros. Lo dicho por su señoría es descortés, no argumento.

Las palabras del ministro de Instrucción Pública promueven un gran escándalo que logra calmar la presidencia a campanillazos.

El señor Cambó dirigiéndose al ministro de Instrucción Pública le pregunta: ¿Cree su señoría que he sido descortés?

El señor Burell: Lo creo.

El señor Cambó pregunta si piensa de igual manera el jefe del Gobierno.

El señor Burell: Yo soy quien habla y sólo yo. (Escandalizo.)

El señor Cambó: Como el ministro de Instrucción Pública ha personalizado, tendrá que darme explicaciones. (Impresión.)

El conde de Romanones: Hace largo rato que su señoría estréchase en preguntas y ya que hace decirme lo tengo por qué contestar.

El señor Burell: Yo sé abandonar este rincón del banco azul para responder caballerosamente a las cuestiones de su señoría. Haga su señoría el uso que quiera de mi interrupción; soy ministro que conoce su deber de caballero y sabré responder.

El señor Cambó: Su señoría está apasionado. Ratifico mi más completa y total desconfianza de que en enero funcione el Parlamento. Igual ocurrió en 1914.

El Conde de Romanones: El Gobierno cumplirá sus compromisos para legalizar la situación económica.

Y se levanta la sesión.

#### Vapor español hundido por un submarino

Telegramas de Bilbao comunican que un submarino germano atacó y hundió al vapor de aquella matrícula "B-avo", salvándose la tripulación. Faltan detalles.

## Del Extranjero

Madrid 10 diciembre

#### Parte francés

Desde París transmiten el parte oficial del Estado Mayor francés, que es como sigue:

En el Somme no hay novedad. En el Mosa hemos rechazado pequeños ataques del enemigo.

En el resto del frente no ha variado la situación.

En el oriente por causa de la espesa niebla y el mal tiempo que imposibilitan toda acción no hay nada nuevo que señalar.

#### Parte alemán

El parte oficial del Cuartel General alemán que transmiten de Koenigwusterhausen, dice:

En el frente del Somme no ha ocurrido ninguna novedad continuando el cañoneo de la artillería, si bien con menos intensidad que los anteriores días.

En la orilla este del Mosa hemos rechazado nuevos intentos enemigos.

De un reconocimiento contra las líneas enemigas en el Mort Home, volvieron nuestros soldados con once prisioneros.

Frente oriental. — En el frente del Duma hemos rechazado algunos ataques rusos.

También al sur de Vidsy fueron rechazados algunos destacamentos enemigos que habían logrado penetrar en una de nuestras posiciones.

En el Gnidewa y en el valle del Trobus los rusos atacaron repetidas veces nuestras líneas, siendo rechazados con pérdidas de consideración para ellos.

A pesar de la niebla y el mal tiempo los rusos intentaron varios ataques nocturnos cerca de Tornava al este del Czerna, siendo rechazados por tropas germanobúlgaras.

En la llanura del Siruma fracasaron también ataques de los ingleses.

#### El nuevo Gobierno inglés

Las noticias que llegan de Londres dan como cosa hecha el que el nuevo Gobierno lo constituirán los siguientes señores:

Presidencia: Eloyd George.

Hacienda: Mr. Bonar.

Municaciones: Mr. Addison.

Negocios: Mr. Baifour.

Almirantazgo: Mr. Gazaron.

Guerra: Mr. Derley.

#### Prohibición de venta

Dicen de Londres que la Cámara ha prohibido la venta del cobre en bruto y labrado.

#### Fallecimiento de Mr. Ribot

Las noticias que llegan de París dan cuenta de haber fallecido en la capital de Francia Mr. Ribot, miembro de la Academia de Ciencias Morales y Políticas.

## Noticias de España

Madrid 11 de diciembre.

### Las Cortes

#### En el Congreso

Preside el señor Villanueva, declarándose abierta la sesión a las tres y cinco.

En el banco azul el conde de Romanones y el ministro de Gracia y Justicia señor Alvarado.

Léase y se aprueba el acta de la sesión anterior.

Sin ruegos y preguntas se pasa a la orden del día.

Discútese el presupuesto de Gracia y Justicia.

El señor Alvarez Valdés presenta una enmienda al capítulo 3.º y pide que mejórese la retribución que actualmente perciben los funcionarios judiciales.

Contéstale el ministro de Gracia y Justicia señor Alvarado reconociendo la necesidad de este aumento y exponiendo la dificultad que se presenta para establecerlo, lo que lamenta.

Habla el señor Maura y se interesa para que discútese la reforma de la ley orgánica del poder judicial.

El señor Alvarado contesta a don Antonio y dice que pondrá todos medios para que así se haga.

Al votarse una enmienda los diputados reformistas piden que la votación sea nominal.

El señor Lamaña que en este momento entra en el salón de sesiones dirigiéndose al señor Villanueva pide que la votación sea legal.

El señor Villanueva se indigna e incéspale.

Promuévese un gran escándalo. Los reformistas desde sus escaños y en ademanes descompuestos se apostrofan.

A fuerza de campanillazos logra la Presidencia restablecer el orden. Desechase la enmienda por 98 votos contra 60.

Habla don Melquíades Alvarez y se interesa para que déjese el incidente por el prestigio de la mesa de los diputados.

El señor Villanueva declara que el decoro del sitio obliga a rechazar las palabras del señor Lamaña por estimarlas ofensivas.

Habla luego el señor Lamaña y afirma que no propúsose estar con sus palabras diciendo que dirigíase al secretario para suplicarle que la votación fuera escrupulosa y sin la precipitación de otras veces, añadiendo que ello ha motivado errores.

El señor Villanueva ocupa su escaño y dice que las palabras del señor Lamaña molestaronle y por ella tuvo que replicarlas en términos duros. Admite la explicación del señor Lamaña y dice: La misma suerte que corran las palabras del señor Lamaña correrán las mías. (Aplausos en la mayoría.)

Hace uso de la palabra don Melquíades e insiste en que las palabras de señor Lamaña carecían de intención y que fueron dichas sin ánimo de molestar a la presidencia.

Dese por terminado el incidente. El señor ministro defiende otra enmienda.

Contéstale el señor Navarro Reverter rebatiéndole.

Impugnan un capítulo los señores Fornier y Ayuso.

El señor Azzati censura la subvención al reformatorio de Santa Rita.

Entábase un breve debate, defendiendo el señor Navarro Reverter la citada subvención.

Los señores Senante, Maura y Lacierva hacen uso de la palabra, contestándoles el ministro de Gracia y Justicia señor Alvarado.

Apruébase el capítulo 3.º

Discútese varias enmiendas que son finalmente desechadas, retirándose otras.

Apruébase hasta el capítulo 8.º Y se levanta la sesión.

#### Las sesiones en día festivo

Después de la sesión del Congreso, el señor conde de Romanones dijo que desiste de celebrar sesión en días festivos, proponiendo en cambio las sesiones matutinas a fin de evitar la sesión permanente.

## Del Extranjero

Madrid 11 noviembre.

#### Parte francés

Desde la torre Eiffel transmiten el parte oficial facilitado a las doce del día por el Estado Mayor francés, que es como sigue:

El enemigo intentó un golpe de mano contra nuestras trincheras al sur del desfiladero de Sainte Marie, siendo rechazado.

Nuestros aviones bombardearon la estación y establecimientos militares de Matiguirham Mous en Chausse.

En el resto del frente no hay novedad.

#### Parte inglés

El parte oficial del generalísimo de las tropas inglesas que transmiten desde Londres dice:

Por la mañana nuestros aviones llevaron a cabo, con feliz éxito, un importante raid contra las trincheras enemigas, dejando caer un buen número de bombas, que causaron graves desperfectos.

Al sur de Neufville y Saint Mas Souchez hemos derrotado a los alemanes causándoles graves pérdidas, cogiéndoles varias ametralladoras.

El bombardeo del enemigo ha aumentado en intensidad al este de Arrás.

En el resto del frente a excepción del sector Iprés, Labasé y este de Sart, la artillería enemiga ha estado menos activa que los días anteriores.

#### Parte ruso

Desde Petrogrado comunican el siguiente parte oficial del Estado Mayor ruso.

Al norte de Duruki hubo un combate aéreo que fué ventajoso para nuestros aviadores. Duran e la lucha uno de nuestros aparatos destrozóse, salvándose sus tripulantes.

Continúan los empeñados combates en la región de Dorna Vatra.

Nuestras tropas progresan en los valles del Troctus y Tohebeneche.

El enemigo ha ocupado las colinas de Nazan Murigdana a lo largo de la cañada de Bozezo.

Las tropas rumanas han tomado la ofensiva en la orilla del río Miorik, consiguiendo éxitos.

#### Parte alemán

Desde Berlín llega el parte oficial del cuartel general alemán facilitado a las doce de anoche que es como sigue:

En el Somme durante la tarde ha aumentado el fuego de artillería.

Nuestras tropas han efectuado algunas salidas entablado pequeñas acciones con el enemigo al sur de Neufville.

Un ataque aéreo de los ingleses contra nuestras posiciones no ha tenido apenas consecuencias.

Algunas patrullas enemigas que durante la noche intentaban avanzar en Guendencourt fueron rechazadas.

Frente oriental. — En Kirilibaba y Dorna Vatra el enemigo intentó varios ataques no obteniendo éxito.

En la Valaquia oriental entre Zarnavoda y Silistria hemos rechazado un fuerte ataque enemigo, causándole serias pérdidas.

Las tropas búlgaras han pasado el Danubio, continuando su victorioso avance.

En la Dobrudcha ha habido gran actividad.

El enemigo intentó ayer un ataque cerca de Monastir, siendo fracasado apenas iniciado.

En el Czerna nuestra artillería malogró un ataque aéreo del enemigo.

#### MENCHETA.

#### Crédito Mercantil de Menores

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menores  
Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100, Interior y el de la Deuda Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º enero 1917.

SARNA  
Sin baño, la cura rápidamente el Antisárnico Marti. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados; 250 frasco. Depósito:  
Farmacia M. Sogui, Doctor Orfila, 28 Mahón

IDIOMAS  
Enseñanza práctica por N. GEORGACÓPULOS  
Secretario Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto e Intérprete Jurado  
Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego  
Isabel II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde.

Pérdida  
Ayer noche y en la acera del Ateneo se perdió una cadnita con varias medallas.  
Se replica al que la haya encontrado la devuelva a su dueño, Alonso III, número 15, en donde, además de las gracias, se le dará una gratificación.

Francés, inglés, alemán, italiano  
Enseñados por método teórico práctico  
POR JOSÉ BUADES Y VIDAL  
Secretario-Intérprete del Cuartel de Sanidad Exterior  
Método directo con auxilio de Cuadros murales. Preparación teórica para exámenes en Institutos, Escuelas Normales y de Comercio, etc.  
CURSOS ABREVIADOS.-LECCIONES A DOMICILIO  
Calle de Gracia, 80, A  
NOTA. — A toda persona que lo solicite se le darán dos lecciones de prueba.

Ocasión  
Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento LA DALIA, calle Nueva, 6.  
En la misma, gran liquidación de juguetes.

ALMANAQUES Y BLOCKS para 1917  
En la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y en la sucursal calle Nueva, 10, se han puesto a la venta los diarios, almanques semanales y mensuales y los blocks de varios tamaños, para el próximo año de 1917.

¡¡ATENCIÓN!!  
Casa Buenaventura  
regala a sus clientes participaciones del billete de Navidad  
núm. 17.000

Estadísticas  
Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:  
Pesetas  
Día 1.º — Primera tarifa... 492'00  
Id. id. — Segunda idem... 247'5  
Día 2.º — Primera idem... 563'01  
Id. id. — Segunda idem... 314'4  
Día 3.º — Primera idem... 529'29  
Id. id. — Segunda idem... 304'25  
Día 4.º — Primera idem... 1087'01  
Id. id. — Segunda idem... 637'2  
Día 5.º — Primera idem... 981'11  
Id. id. — Segunda idem... 67'25

FUMADORES: La economía de tabaco que se obtiene usando los TUBOS EMBOQUILLADOS, representa lo suficiente para comprarlos y pagar el trabajo de llenarlos.  
Véndense en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe 11, Mahón.

Casa Buenaventura  
Juguetes y Perfumes

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with columns for 'Del ancho de una columna', 'Del ancho de dos columnas', and 'Del ancho de tres columnas'. It lists various line and insertion counts with corresponding prices in pesetas.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS. De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table listing prices for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Del ancho de dos columnas', 'Un octavo de página', and 'Un cuarto de página'.

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintes Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11. Teléfono 84. Teléfono 20.

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Últimas obras recibidas

Table listing various books with authors and prices. Includes titles like 'Historia de la Literatura en los Estados Unidos', 'En camisa de rosa', 'Manual de formularios para la práctica del Código de Justicia Militar', etc.

Table listing books by Trent (William P.), Trigo (Felipe), Ugarte (Javier), Valeria (Pedro), Velasco Zazo (Antonio), Villaseca (Francisco), Villaseca (Francisco), Willy (Colette), Willy (Una playa de amor), Willy (El zorro enamorado), Zulueta (Luis de), and Zurita (Marciano).

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Negral de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez u once fotos como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 85, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

GUITARRA MALAGUEÑA

Nueva colección de 500 copias por el poeta de los Cantares NARCISO DÍAZ DE ESCOVAR con un prólogo en verso por S. y J. Alvarez Quintero.

¿Quiere usted

encuadernar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegante y fuerte que son nuestras encuadernaciones.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos. Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco. Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos. Mucho médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados. De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

El único depósito de Calzado en Mahón marca "Washington"

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14 (FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)

PRECIOS REDUCIDOS

- Calzado para señora, desde 4.75 ptas. par
- hombre 8.75
- botín con elástico corte una pieza de reglamento para el Ejército Español 12.00
- para zagalón 4.50
- Boy Scout 6.00
- futbolistas 7.00
- chicharro 1.25
- especial acoginado 12.00

Tacones goma de las mejores marcas extranjeras. Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricándolas con toda prontitud. Siempre recibe esta casa las últimas modas de París.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc. Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros. Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras. Seguros de cambio. Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón. En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una. NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE. Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores. El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo. Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1.50 pesetas De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATA TINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndese en Mahón, a 1.50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10. Imp. de M. Sintes Rotger, - Mahón